

EL LINAJE DE LOS GOICO

Humberto A. Lagiglia*

La Antropología, ciencia del estudio del hombre como ser biológico y cultural, abarca diversos y variados campos del conocimiento. Estudiando el pasado y el presente trata de lograr una explicación fundamental a la pregunta ¿que es el hombre?

Se entiende por linaje (desde el punto de vista de dicha ciencia), un grupo humano emparentado que desciende de un antepasado conocido común.

En esta oportunidad daremos los antecedentes de la gran familia de los Goico, cuyo recuerdo y tradición se ha mantenido latente entre los antiguos pobladores y colonos. En su homenaje, una estación del Ferrocarril Nacional General San Martín, recuerda su nombre en el departamento mendocino de General Alvear. Recientemente, se le ha dado el nombre de Goico a una estancia en terrenos de su pertenencia, cuyo actual propietario es el Sr. Enrique Franchetti.

El registro documental de los Goico, en el Sur de la Provincia de Mendoza, se remonta al Siglo XVIII. A continuación haremos una revisión de los indígenas pertenecientes a este linaje.

Siempre se los encuentra vinculados a los Españoles o Criollos, sin asociaciones con los indios alzados o invasores, prestando apoyo y servicio en la defensa de las poblaciones establecidas en el Norte de la Provincia. Fueron hombres altos, de fuerte musculatura, vitales y longevos, algunos sobrepasaron un siglo de vida.

En numerosas investigaciones efectuadas por los historiadores se atribuye a los Goico dos orígenes; el primero como grupo o pueblo dentro de los llamados Puelches de Cuyo o Puelches algarroberos, que habitaron el Sur de la Provincia de Mendoza a la llegada de los españoles. El segundo como Pehuenches, estos habitaron el sur de Mendoza después del siglo XVII, cuando avanzan tentativamente las tribus de los pinares neuquinos. Este grupo lentamente se instalan en el sur de Mendoza, justo en el preciso momento en que comienza a tener envergadura el proceso de araucanización. Es decir el proceso o fenómeno étnico y cultural de fusión aculturación de los Mapuches de Chile con diversas naciones de las extensas regiones de la pampa patagónica argentina.

Nuestra opinión es que los Goico fueron grupos de típicos montañeses del sur mendocino, de la tradición Puelche Algarrobero o de Cuyo. Ninguno de los documentos que hemos estudiado indican explícitamente la pertinencia a una nación o pueblo.

Goico (Don Juan) 1723

Es el primer Goico que se cita como Cacique en la Frontera de Mendoza en un documento fechado el 6 de mayo de 1723 como consecuencia de la denuncia de los Caciques Corocorto (Dpto. de la Paz Mendoza) Diego Seme y Melchor de Tunuyán ante

el comisario General de la Caballería don Tomás de la Llana (lugarteniente de Capitán General, Corregidor y Justicia Mayor de la Provincia de Cuyo) motivada por la llegada a la zona de un cacique del Río de los Sauces (actual Río Negro), llamado Poteguer, que daba aviso a los citados caciques para que comunicaran a las autoridades de Córdoba y San Luis, de que, en el invierno muchos indios Aucaes vendrían a matarlo. Cuando el cacique Juan Goico comparece ante las referidas autoridades y hace entender la gravedad de estos hechos, dijo que "*vino un indio de los Sauces nombrado Curicuanqui... que como indio amigo y leal le venía a avisar de como venían mil indios aucaes colgados con los caciques del río de los Sauces..*" (Guiñazú, F. M. 1938, p. 208, Doc. N° 5)

Rusconi (1962, p. 157) considera al Cacique Juan Goico como puelche, generalizando una asignación geográfica y cambiándola por una gentilicia. Los Mapuches de Chile, denominan a todos los pueblos situados hacia el Este de sus originales dominios geográficos chilenos, bajo esa denominación: (**Puel**, Este; **che**, gente = **gente del Este**)

Marcos Goico 1780

Con los primeros pactos de paz que se establecen con los indígenas del Sur de la Provincia, en procura de lazos de amistad, este cacique entra a ser citado en los documentos. Actúa al parecer hasta 1818-1820, falleciendo cuando alcanza más de 100 años. Por lo tanto puede estimarse que Marcos Goico debió haber nacido dentro de las dos primeras decenas de años del siglo XVIII (Guiñazú, F.M. 1938, p. 16)

Figura en el parlamento de los indios del Sud realizado en la Villa y Fuerte San Carlos con fecha 12 de agosto de 1797 como capitanejo juntamente con Gaspar Goico. Es muy probable que este sea un nieto del Cacique Marcos, pues si en 1780 su jerarquía tribal era la de cacique, es casi seguro afirmar que se trata de otro personaje (Guiñazú, F.M. 1938, p. 240 y 244, Doc. 23 y 24 Archivo histórico de Mendoza, Militares, año 1797, Carp. 9, Leg. 12 Doc. 3).

Lo vemos actuar al cacique Marcos y también a Vicente Goico, en mediaciones de paz y amistad junto con varios indígenas más viajaban al Fuerte San Carlos, a entrevistar al Rdo. Fray Francisco Inalicán, que desde 1813 cumplía servicios del Sagrado Ministerio en ese fuerte, conforme reza en un documento eclesiástico firmado por el sacerdote mapuche, el 28 de setiembre de 1823, dirigido al Gobernador Intendente de Mendoza Don Alexo Nazarre. En este pide clemencia por varios soldados del Fuerte de San Rafael que de acuerdo a la exposición de varios indígenas que cita, habían sido conducidos engañados a la ciudad de Mendoza, desertaron en el viaje y luego fueron capturados. Solicitan estos indígenas se les perdone la vida, principalmente a los casados porque poseen hijos e hijas. Es casi seguro interpretar que estos debieron estar casados con sus indias y por lazos de parentesco, hacía que pidieran por sus vidas.

Cuando se firmó el pacto de amistad en el Parlamento del Diamante el 1° de Abril de 1805, se destinó los terrenos comprendidos entre el Diamante y el Atuel para que los indígenas "*que quisieren abrazar la religión christiana . . .*" los cultiven y trabajen (Simón, A., 1944, p., 47-50)

El Rdo. Fray Francisco Inalicán, desde el Fuerte de San Rafael, con fecha 27 de Setiembre de 1815, informa a Don José de San Martín que en ese entonces ocupaba

el cargo de Gobernador Intendente de Mendoza, que pasarían por esa Capital los Caciques Vicente y Marco Goico, para interceder y buscar benevolencia. Ello a raíz de un *"funesto acontecimiento que acaeció en esta inmediación de San Rafael, el día cuatro del mes de agosto de cierta bebida, que medió un casamiento de la hija Christiana del Cacique Cumiñán ..."* (Documento Archivo Administrativo de Mendoza). Francisco Domínguez, que participaba de dicha fiesta salió de ella dirigiéndose a la *"Casa de Gerónimo Modón de donde se hallaban una niña sola en su labor con quien se atribuyó, que tuviese contractación. . ."* *"Los hermanos de la niña le salieron en su socorro, hubo resistencia por parte de Domínguez quien hirió con arma blanca de los defensores, y como resultado, en defensa propia, hirió de muerte al malhechor, que la cabo de tres días murió."*

Estos acontecimientos del lejano San Rafael que se producían en las inmediaciones de la Villa Vieja, hacía que los Goico que siempre mantuvieran una actitud de aliados a los Españoles y Criollos mediaran para que las autoridades aplicaran justicia.

Es notable agregar un singular hecho de paternidad o padrinazgo dado por el documento que con fecha 30 de Setiembre de 1815 el Rdo. Fray Francisco Inalcán, dirige a San Martín, le informa *"que camina por esa ciudad el Cacique Vicente Goico y presentar a V.S. a sus dos ahijados..."*, que son los hermanos Modón, a que hemos hecho referencia.

Pascual Goico (1790)

En una carta fechada el 30 de abril de 1790, que escribe Juan de Videla, desde San Luis, al Señor José Francisco Amigorena (Archivo Histórico de Mendoza, Militares, años 1790, Carpeta N° 3. Legajo 1, Doc. N° 82) dice que *"Ayer a las 2 de la tarde llegó a esta Pascual el Goico, su nuera, sus dos hijos y sus dos compañeros Pedro Morcoyan y Juan de la Rosa, indios de esta frontera, los que obsequié lo mejor que pude y luego, no más, pasaron a dormir al Chorrillo para hoy tomar su destino a la frontera, los que van bien recomendados a su negocio; como asimismo le anticipo para que se cerciore de todo y que por su parte les haga nuevas recomendaciones"* (Guiñazú, F.M., 1938, p. 237-238).

Es notable destacar, conforme se lo ha hecho en algunas otras documentaciones históricas, que figura dentro de los considerados *puelches de cuyo* el gentilicio *Morcoyan*, que sirve también para identificar una parcialidad de estos cazadores recolectores del sur de Mendoza. Si bien para la época histórica, con el proceso de la araucanización y los contactos con los Españoles, habían adoptado un tipo de semisedentarismo o transhumancia estacional con una economía de cazadores- pastores.

Gaspar Goico (1797)

Citado como capitanejo, en el Parlamento celebrado en la Villa y Fuerte San Carlos, conjuntamente con Marcos Goico.

José Goico (1804) Cacique

Rusconi (1962, IV. p. 157), lo menciona para esa fecha y lo considera puelche

Vicente Goico (1822)

Hereda el Cacicazgo de su padre Marcos, con quien lo vemos actuar conjuntamente en numerosas oportunidades, viajando tanto al Fuerte de San Carlos, como a la propia ciudad de Mendoza. Su tribu residía en diversos parajes del Sur del Río Diamante, tanto al naciente como al poniente del Fuerte de San Rafael. Siempre se mantuvo unido a las autoridades de la fortaleza del Diamante, de San Carlos, e inclusive de la Ciudad de Mendoza. Su espíritu aliado a los intereses coloniales, lo llevo a mantener "...*amistad con los personajes que después de 1828 gobernaban Mendoza época en que con su hijo Juan concurrían a la ciudad, en cuyas calles era una figura familiar visitando en sus casas a Juan de Dios Correa, Tomás Godoy Cruz que le tenían particular estima...*" (Guiñazú, F. M. 1938, p. 16). Figura también un oficio enviado por el comandante del Fuerte de a San Rafael, Dr. Manuel López de Octubre de 1822. En el mismo informa al Comandante que había recibido noticias por medio del Alférez Don Angel Báez el que había sido mandado a los toldos del Cacique Vicente Goico, quien tenía conocimiento que avanzaban hacia esta frontera 300 moluches y muchos cristianos (Guiñazú F.M. 1938, p. 254. Doc. 30). A la mañana el Comandante del Fuerte había recibido la noticia que comentamos; a medio día se hizo presente Vicente Goico quien confirmó la noticia y pide suplica de guardar secreto de quien les dio la información, para no perder las relaciones con los suyos. Esta actitud de espionaje y de aliados se ha destacado siempre en todos los descendientes del linaje Goico colaborando con el mantenimiento y protección de la frontera.

Su muerte trágica junto a los hombres de su tribu ocurre el 20 de Octubre de 1828 en el combate que el Comandante General José Félix Aldao en su cargo de Jefe de la Frontera Sur mantienen el pasaje de "*Las Aucas*" con los famosos asaltadores Juan Antonio y Pablo Pincheyra.

La tribu de los Goico siempre se mantuvo aliada a los blancos. Ante la pérdida de su cacique Vicente los pincheyrinos avanzaron triunfantes sobre el territorio de los alrededores del Fuerte San Rafael. El nuevo Cacique Juan Goico y su tribu debieron abandonar el lugar y radicarse por varios años en "El Retamo" (sitio ubicado en el actual Departamento de Junín de la provincia de Mendoza) (Morales Guiñazú, F.M. 1938).

Juan Goico

Siguiendo la tradición de indígenas aliados a los blancos, en este caso, de las Fuerzas Nacionales, tiene este cacique una destacada actuación en coordinación con ellas. Con 26 hombres de lanza en 1833 integra la escolta del General Aldao y nuevamente lo vemos radicado en San Rafael, donde se casa con una bella cautiva ese mismo año. Sus tolderías las instala una vez ubicado en San Rafael al Oeste del Fuerte, hasta los años 1864- 1865, de acuerdo a información directa obtenida de viejos pobladores por el historiador Fernando Morales Guiñazú (Op. cit. p. 17 y 128).

En un documento firmado por el Gobernador de San Luis don Gregorio Calderón (fechado el 10 de julio de 1839), que se dirige al Gobernador de Mendoza se refiere a la visita del cacique a esa provincia puntana. José Goico tenía una hermana que llevaba el nombre de Indeman. Su hijo Luis Videla se casó con la india Duchaypill. Ambas chinas se fugaron de "tierra adentro" y se presentaron el día 9 de junio ante el Gobernador dando aviso que se preparaba "una gran invasión de indios chilenos" (Guiñazú, F.M., 1938, p. 295-296, Doc. 60; Rusconi, 1961, p. 157). Estos hechos dieron lugar a la presencia del cacique en la provincia puntana.

Su desaparición debió ocurrir a fines de 1860 o a principio de 1861, pues a mediados de este año ya no existía, a una edad que superó los cien años" (Guiñazú, F.M. 1938, p. 17).

Actuaciones judiciales de reclamos accesorios allá por 1890 en los tribunales principales, han permitido conocer sus cuatro hijos: Javier, Juan, Vicente y Marcos Goico. De todos estos, se sabe que Juan Goico. Casado legítimamente tuvo dos hijos José y Lastenia Goico, que fueron los últimos propietarios indígenas de las Salinas El Diamante. Lastenia vende las citadas Salinas de San Rafael, en 1875 al cura Manuel Marco.

Para reiterar los conceptos vertidos sobre los Goicos es muy valioso transcribir las palabras de Don Pedro Molina que dicen: "*La tribu del benemérito cacique amigo Juan Goico, sirve para reforzar las fuerzas y son fieles y ordenados. Son unos habitantes pacíficos ; son unos defensores de la provincia, son nuestros aliados; son ya en fin, labradores*" (Sosa Morales, 1968, p.35).

José Goico, el último de los descendientes pudo ser fotografiado seguramente a principios de siglo. No conocemos como el prestigioso historiador local Narciso Sosa Morales pudo obtener una foto, color sepia del personaje, cuya reproducción ha logrado a lápiz nuestro copista el artista Omar Tortosa, que incluimos aquí. La fotografía forma parte del archivo histórico local que se conserva en el Museo Municipal de Historia Natural de San Rafael. Narciso Sosa Morales reprodujo esa foto en su libro sobre la Villa Vieja. Su incorporación al Museo local, se debe a la donación del Museo Huenguelé, que el extinto historiador formó durante muchos años y que fuera trasladado a San Rafael desde la ciudad de Córdoba, con motivo de su donación por parte de su esposa Carmencita Solís.

Otra reproducción de una fotografía antigua, donde aparece José Goico, montando a caballo, de la cual se obtuvieron reproducciones, fue lograda por el actual Director de Cultura de General Alvear, nuestro colaborador Carlos Villegas.

En la zona de La Pintada, al Sur Oeste de la Cuesta de Los Terneros, se encuentran los últimos relictos ocupacionales del linaje de Los Goicos, primeramente estudiados por Rusconi (1956) y que han sido motivo de estudios especiales por nuestra parte (Lagiglia, 1977). Existen en el lugar las pircas de un gran corral, la casa de piedra de los Goicos y añosos sauces a orillas del arroyo de La Pintada, con numerosos reparos algunos ostentando pictografías indígenas de variados colores.

Leticia Goico

Debió ser hija de José Goico. Solo sabemos que vivió en la Villa Vieja; solo nos queda

esta hermosa evocación de Narciso Sosa Morales (1868, p.35).

"Leticia Goico vivió muchos años en 25 de Mayo, en la intersección de las calles Las Heras y Los Andes, donde aún se conserva el centenario nogal plantado por sus manos, que pese al correr del tiempo, se levanta robusto e imponente, como si fuera el alma que sobrevive de esa fuerte raza que constituyeron los Goicos".

Hoy fuimos a buscar el añoso nogal.
El tiempo volcó su reseca copa
cayendo el callejón de las Pirguitas,
para unirse en la eternidad
con los hombres de la tierra.

* Doctor en Ciencias Naturales, Licenciado en Antropología (Arqueología), Univ. Nac. de La Plata. Director del Museo Municipal de Historia Natural de San Rafael. Profesor titular de Arqueología Prehistórica de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo. Profesor extraordinario y asesor del Rectorado de la U.N.C (1987-1991). Académico de número de la Academia de Ciencias Sociales de Mendoza

Bibliografía citada:

Lagiglia, Humberto, 1977.

Arqueología y Ambiente Natural de los Valles del Atuel y del Diamante. Tesis doctoral N°353. Facultad de Ciencias Naturales y Museo de La Plata. Buenos Aires. 2 tomos.

-----1983.

Arqueología e Historia del Fuerte San Rafael del Diamante Mendoza). en Presencia Hispánica en la Arqueología Argentina, ed. Eldo Morresi, vol. I, pp. 89-190. Chaco.

-----1984.

Prehistoria. Vol. I. SAGEMSA San Rafael.

Morales Guiñazú, Fernando 1938.

Primitivos habitantes de Mendoza. 320 p. Mendoza.

Rusconi, Carlos, 1956.

Ultimos reductos de los Caciques Goicos. Revista del Museo de Historia Natural de Mendoza. Vol. IX(3-4), pp.107-113. Mendoza.

-----1961-62.

Poblaciones pre y posthispánicas de Mendoza.. Vol. I, Etnografía, 750 p.. Vol. II, Antropología, 607 p.. Vol. III, Arqueología , 623 p. y IV Genealogías Aborígenes, 637 p. . Mendoza.

Simón Arnaldo. 1944

Fray Francisco Inalican (Sacerdote araucano amigo de San Martín). Aspectos de su vida .Ed. D'Accurzio Impresor, 134 p.. Mendoza.

Sosa Morales, Narciso ,1942

Historia de un pueblo, La Villa Vieja. Ed. Butti San Rafael . Reeditado en Serie Libros N°1, Museo de Historia Natural de San Rafael, 1979.